

Presentación

Internacionalización de la Revista Científica Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales “TeloS”-URBE y el apoyo académico de la universidad venezolana

Lisandro José Alvarado Peña

Es necesario informar a la comunidad científica e iniciar aplaudiendo, la celebración en el año 2014 del décimo quinto aniversario de la revista arbitrada e indexada, *Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales*, “TeloS”, *órgano de difusión científica* de la Universidad Dr. Rafael Belloso Chacín (URBE), *universidad ubicada geográficamente en Maracaibo-Venezuela*. Se presenta este número *como parte de un* esfuerzo sostenido que hace la universidad venezolana con sus centros e institutos de investigaciones y con el apoyo de las redes académicas internacionales, por dar visibilidad a los resultados de los trabajos de investigación que desde la Academia, se posiciona con pensamiento crítico, analítico y reflexivo ante la ciencia, tecnología e innovación; en bien de la sociedad en América Latina-Caribe y el Mundo.

La universidad venezolana ha hecho un gran esfuerzo en la creación, desarrollo y mantenimiento de las revistas científicas, que ha permitido la visibilidad del conocimiento que se produce desde esta región y con impacto en otras latitudes, hecho comprobable en portales de consulta para las revistas especializadas. En el Web of Science (ASOVAC¹), específicamente Venezuela se ubica en el sexto lugar de América Latina, por debajo de Brasil (132 revistas) Chile (45), México (43), Colombia (23) y Argentina (20). Pero además muy por encima de Cuba, Costa Rica, Ecuador, Perú, Uruguay y Jamaica que solo cuentan con una revista registrada cada uno.

He aquí la importancia que la universidad venezolana le ha dado, a estos órganos de difusión científica, adscritas a sus respectivos centros e institutos de investigación, departamentos o laboratorios, para el reconocimiento de la produc-

1 Portal de la presidencia de ASOVAC (<http://presidencia.asovac.org/14-revistas-cientificas-venezolans-en-web-of-science>)

ción científica de sus investigadores, por criterios como la calidad académica y su pertinencia con los problemas a resolver de la sociedad. Sin soslayar, que es difícil el trabajo editorial, muchas veces por lo que representa el financiamiento y la conformación de un equipo especializado de revistas científicas, pero la universidad venezolana, está consciente que este esfuerzo titánico que se hace, es para posicionar en la sociedad del conocimiento a nuestras universidades y reconocer la calidad de sus publicaciones.

En este sentido, el Vicerrector Académico de la URBE, Dr. René Aguirre Bracho resalta que TELOS se constituye en la iniciativa a las publicaciones periódicas de la universidad, que luego vendría a consolidarse con las 10 revistas electrónicas que surgieron posteriormente, las cuales destacan a la URBE como una universidad preocupada y proactiva en el desarrollo y difusión de la investigación en las áreas que le competen. En la entrevista realizada el 26 de julio de 2014, en la presentación del volumen 16, N°2, se reseña que, la Dra. Wileidys Artigas, quien ha sido la editora de la revista desde el año 2009, enfatizó en los esfuerzos que se han hecho para la internacionalización de la publicación, uno de esos esfuerzos corresponde a la publicación de ediciones con profesores invitados de diferentes universidades venezolanas, en el cual se han logrado recopilar artículos nacionales e internacionales de relevancia para las distintas áreas del conocimiento. Este esfuerzo de internacionalización ha dado sus frutos con el posicionamiento de la revista en los diferentes índices nacionales e internacionales.

Con respecto a las 10 revistas científicas en su formato electrónico de la URBE, mencionadas por el vicerrector académico, se destacan por su calidad académica y visibilidad nacional e internacional, que nacen bajo este formato para aprovechar la plataforma de las nuevas Tecnologías de la Información y la Comunicaciones (TICs) con las que cuenta esta institución y con el firme propósito y convencidos que este formato tiene mayor alcance para la divulgación y difusión en la producción del conocimiento de los investigadores de esta universidad, universidades venezolanas y latinoamericanas. A continuación se presentan las revistas electrónicas para el reconocimiento de la comunidad científica:

CICAG –Revista electrónica del Centro de Investigación de Ciencias Administrativas y Gerenciales

Es una revista electrónica, científica, arbitrada e indizada, de periodicidad semestral, siendo sus meses de publicación febrero y agosto, especializada en las áreas de: Comunicación, Filosofía, Gerencia, Negocios, Planificación, Recursos Humanos, Ciencias Políticas, Tecnologías de la Información, entre otras disciplinas relacionadas.

COEPTUM –Revista Electrónica de Gerencia Empresarial

Revista electrónica, científica, arbitrada e indizada, de periodicidad semestral, especializada en el sector gerencial público y privado, especialmente en el área empresarial y financiera. Constituye un medio de difusión de la producción del conocimiento generado por investigadores de todo el mundo en idioma español...Está adscrita al Decanato de Investigación y Postgrado de URBE.

COMERCIIUM ET TRIBUTUM –Revista Electrónica arbitrada

La Revista Comercium et Tributum, es una publicación electrónica de periodicidad semestral, en la cual se divulgan exclusivamente artículos de investigación relacionados con las materias: mercantil y tributario... Está adscrita al Centro de Investigaciones Jurídicas y Políticas (CIJP).

REDHECS –Revista Electrónica de Humanidades, Educación y Comunicación Social

Es una revista electrónica, científica, arbitrada e indizada, con periodicidad semestral, especializada en ciencias sociales, humanidades, educación, comunicación social, enseñanza de idiomas, matemática e informática educativa, redactada en español, y con un resumen de cada trabajo publicado en inglés e italiano... Está adscrita al Centro de Investigación de Humanidades y Educación (CIHE).

REVECITEC URBE –Revista Venezolana de Ciencia y Tecnología URBE

Revista electrónica, científica, arbitrada, de periodicidad semestral, especializada en áreas de la física, la química, las matemáticas, la computación y la ingeniería, entre otras ciencias. Constituye un medio de difusión de la producción del conocimiento generado por expertos de todo el mundo... Está adscrita al Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico e Ingeniería (CIDETIU).

TELEMATIQUE –Primera Revista Multimedia Científica de Estudios Telemáticos en Venezuela

Revista electrónica, científica, arbitrada, de periodicidad cuatrimestral, que publica artículos de índole científico y técnico en el área de la telemática (telecomunicaciones e informática) nutrida por investigadores.

MARKETING VISIONARIO –Revista Científica, afianzada en las diversas corrientes del pensamiento del Mercadeo

Es una revista científica, que tiene como propósito principal la difusión de la producción científica sobre las actividades que se realizan en esta área en todo el mundo. Asimismo, constituye una herramienta para fortalecer el desarrollo intelectual de aquellos investigadores vinculados con las oportunidades que ofrece el mercado. Está adscrita al Centro de Investigación de Ciencias Administrativas y Gerenciales.

CIVITAS –Revista de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales

Es una publicación electrónica de periodicidad semestral, en la cual se divulgan exclusivamente artículos de investigación relacionados con las Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales... Está adscrita al Centro de Investigaciones Jurídicas y Políticas (CIJP).

FORUM HUMANES –Revista de Investigación

Es una revista científica de gerencia del talento humano publicada por la Maestría en Gerencia de Recursos Humanos de la Universidad Privada Dr. Rafael Belloso Chacín (URBE) para el desarrollo de las disciplinas que potencian el desarrollo humano. Tiene entre sus principios la actualización constante de conoci-

mientos y la promoción de la investigación y la producción científica sobre gerencia del capital humano, que se realiza en Venezuela y en otros países de habla hispana.

LEX LABORO –Revista Electrónica adscrita al Centro de Investigaciones Jurídicas y Políticas

Es una publicación electrónica adscrita al Centro de Investigaciones Jurídicas y Políticas de la Universidad Rafael Belloso Chacín. Es de circulación semestral, y su área temática es el Derecho Laboral, Administración del Trabajo y la Seguridad Social.

Luego de este presentación, corresponde hacer referencia al presente número de Telos, que es el cúmulo de conocimientos de académicos e investigadores nacionales y extranjeros, que nos dejan plasmados sus aportes en el papel, sobre temas necesarios en estudios de análisis en organizaciones de América Latina y el Caribe (ALC), en el ámbito social, privado, público y así comprender la compleja y cambiante realidad de las organizaciones como centro del objeto de estudio.

El primer artículo de este número, *La gerencia de la educación universitaria en el marco de la sociedad del conocimiento*, de **Glenda Rivas**, describe a la gerencia de la educación universitaria en el contexto de la sociedad del conocimiento y que debe asumir un papel protagónico en la producción de conocimientos útil para el bienestar colectivo. El segundo manuscrito que se presenta de **Teresita Reyes León y Beatriz Arrieta de Meza**, titulado: *Influencia de las actividades lúdicas grupales en la calidad de la lectura y en las relaciones personales de los alumnos de educación primaria*, exponen sus autores que la realización de este trabajo se justifica porque las actividades destinadas al aprendizaje de la lectura no resultan divertidas al no considerar el trabajo grupal, ni la colaboración y participación de los estudiantes, aspectos necesarios para el ser, el conocer y el convivir.

El siguiente artículo titulado, *Condiciones de higiene y seguridad presentes en el personal de empresas contratistas que prestan servicio al sector petrolero en el municipio Maracaibo*, de **Kennia Barrera y Lisbeth Moreno**, investigación que permite profundizar sobre la higiene y seguridad presentes en el personal de empresas contratistas. Se concluye, que las condiciones de higiene y seguridad, de estas empresas muestran estar equipadas con los elementos necesarios para asegurar la integridad física de sus trabajadores.

Posteriormente **Armando Urdaneta y Ronald Prieto**, presentan su artículo, *Balanza de pagos de Venezuela. Análisis del Comportamiento Económico en el período 1999-2011*. Según exponen sus autores, el propósito de este artículo se centra en analizar el comportamiento de la balanza de pagos correspondiente a la economía venezolana en el periodo 1999-2011, en la cual se observa un proceso de hiperdevaluación de la moneda en un 853%, afectando con ello el poder adquisitivo de todos los habitantes.

En el siguiente artículo y siguiendo el orden determinado en el número, *Cambios en el mapa mediático del Ecuador: Los medios públicos que tenemos y los medios*

que queremos, las investigadoras ecuatorianas, **Punín Ma. Isabel y Rencoret Nathalie**, fundamentan su artículo, en un análisis descriptivo de los medios de comunicación en Ecuador y el juego de poderes que ha desatado la presencia de medios públicos en esta última década, evidenciando la ausencia de una política integral a favor del ciudadano. El sexto manuscrito científico, *Responsabilidad como herramienta de control de la información financiera*, que presentan **García Carlos, Socorro Cecilia y Fernández Johender**, investigación que tuvo como objetivo analizar las variables responsabilidad y control de la información financiera, concluyéndose que el control de la información financiera se fortalece mediante rendición de cuentas.

El siguiente artículo, *Relaciones interorganizacionales en el entorno territorial de Maracaibo – Venezuela*; de **Torres Fernando, Useche María Cristina y Castellano Gerardo**; estudio que consistió en describir las relaciones interorganizacionales en el entorno territorial de Maracaibo - Venezuela, para lo cual se caracterizaron los elementos interconectores del capital social como soporte de la innovación y el emprendimiento. Luego **Jenny Romero y Lissette Hernández**, presentan su estudio, *La empresa familiar en Venezuela: rasgos distintivos de su situación*, exponen en su artículo, que el objetivo principal fue analizar la situación que presentan las empresas familiares venezolanas, presumen que en el futuro puedan presentarse graves dificultades, asociadas a carencias como, escasa presencia de los órganos de gobierno y la inexistencia de planes de sucesorales, en este tipo de empresas.

Por último se presenta un documento, específicamente una traducción, titulada: *Karl Marx y el estudio de los medios y la cultura hoy*, de **Roy Alfaro Vargas**. Dicho documento argumenta que la teoría del valor de Marx, es especialmente importante para analizar críticamente los medios, la cultura y la comunicación.

Para finalizar, la URBE, como universidad venezolana que fomenta y desarrolla la investigación como eje transversal en todos sus procesos académicos, ha demostrado en sus 25 años de trayectoria el impulso paulatino por el crecimiento de la investigación, desde sus estudios universitarios hasta los estudios de posgrados, fortalecidos por sus revistas científicas, tal es el caso de TeloS, que en sus 15 años ha trabajado de forma permanente en su periodicidad, visibilidad y calidad editorial para su mejora e inclusión en índices y bases de datos nacionales e internacionales y ha fomentado o ha sido guía para la creación de las 10 revistas científicas electrónicas, con la que cuenta actualmente esta universidad.